

Título: En defensa de lo propio: territorialidad y política indígena en la Amazonia colombiana

Autores: Gerard Verschoor y José Gregorio

La ponencia describe y analiza los esfuerzos de una comunidad indígena tikuna del Trapezio Amazónico (Colombia) por recuperar su territorio ancestral. Estos esfuerzos implican encuentros importantes y desencuentros profundos en cuanto la comunidad intenta deslindarse tanto del Resguardo Indígena al que actualmente pertenece, como de las instituciones estatales e internacionales que inciden en el ámbito local por medio de programas e intervenciones de corte modernista. En la ponencia enfocamos en un 'espacio problemático' (Blaser 2012) particular que involucra, por un lado, la intersección entre políticas, cosmologías y epistemologías indígenas y, por el otro, procesos de globalización que tratan de imponer a los Tikuna criterios externos sobre lo que es el conocimiento, el desarrollo, la conservación, la justicia o el buen gobierno. En este 'espacio problemático' generado por las dinámicas de los (des)encuentros ontológicos surgen 'innovaciones sociales' (ideas, propuestas y prácticas novedosas) cuyas lógicas no se pueden explicar haciendo alusión a nociones de dominación, aculturación o gobernabilidad. Más bien, lo que muestra el estudio de caso es que, para redimir sus diferencias ontológicas, los actores que participan en este espacio problemático movilizan creativas tergiversaciones de los valores y las prácticas de 'los Otros'. A pesar de estos malentendidos y de las distorsiones de los valores y la prácticas de 'los Otros', el estudio de caso demuestra que se generan nuevos significados y prácticas que permiten mantener 'lo propio' a la vez que las diferentes ontologías interactúan, se obstruyen y se mezclan.